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衆議院東日本大震災復興特別委員会ニュース

平成 23.5.25 第 177 回国会第４号

5月 25日（水）、第４回の委員会が開かれました。

１ 東日本大震災復興の基本方針及び組織に関する法律案（内閣提出第 70号）

地方自治法第 156条第４項の規定に基づき、現地対策本部の設置に関し承認を求めるの件（内閣提出、承認第５号）

内閣法及び内閣府設置法の一部を改正する法律案（内閣提出第 71 号）

東日本大震災復興再生基本法案（石破茂君外４名提出、衆法第８号）

・委員派遣承認申請に関する件について、協議決定しました。

・参考人から意見を聴取し、質疑を行いました。

（参考人） （午前）福島県商工会議所連合会会長 瀬 谷 俊 雄君

福島県農業協同組合中央会会長 庄 條 德 一君

福島県漁業協同組合連合会代表理事会長 野 﨑 哲君

茨城県商工会連合会会長 外 山 崇 行君

茨城県農業協同組合中央会常務理事 成 田 治 彦君

茨城沿岸地区漁業協同組合連合会専務理事 今 橋 一 也君

（午後）青森県商工会議所連合会会長 林 光 男君

青森県農業協同組合中央会会長 工 藤 信君

八戸水産加工業協同組合連合会会長 榊 佳 弘君

全国商工会連合会監事・岩手県商工会連合会会長 千 葉 庄 悦君

岩手県農業協同組合中央会会長 長 澤 壽 一君

岩手県漁業協同組合連合会代表理事会長 大 井 誠 治君

全国商工会連合会理事・宮城県商工会連合会会長 天 野 忠 正君

宮城県農業協同組合中央会副会長 菅 原 章 夫君

宮城県漁業協同組合経営管理委員会会長 木 村 稔君

（質疑者及び主な質疑内容）

（午前）

石 津 政 雄君（民主）

・原子力損害賠償紛争審査会が損害賠償の範囲基準ついて

第１次指針をまとめたが、すべての参考人の方に所見を

伺いたい。

・原子力損害賠償については、被害を受けた事業者が直接

東京電力に請求するという形ではなく、国が関与すべき

と考えるが、瀬谷参考人及び外山参考人に見解を伺いた

い。

・漁業再開に向けて、漁船や漁具よりも、まずは漁港の復

旧復興が必要であると考えるが、野﨑参考人及び今橋参

考人の見解を伺いたい。

谷 公 一君（自民）

・庄條参考人は、原子力災害から福島が復興するためには

特別な立法措置が必要と発言されたが、特別立法の具体

的な内容について伺いたい。

・野﨑参考人は、漁業再開の判断は県ではなく国に行って

ほしいとのことであったが、その理由をお尋ねしたい。

・茨城県農業協同組合中央会は、東京電力に対して３月分

の損害賠償請求を行ったとのことであるが、東京電力の

対応について成田参考人に伺いたい。

塩 川 鉄 也君（共産）

・原子力損害賠償紛争審査会は、風評被害への対応など第

２次指針に向けて検討を行っているが、この指針策定に

関してすべての参考人の意見をお伺いしたい。

・福島第一原子力発電所事故により放射能汚染された農産

物の最終処分の方法について、問題点や国への要望等を

庄條参考人及び成田参考人に伺いたい。

・放射能による海洋汚染が懸念されるが、海洋における放

射性物質のモニタリングの在り方について、野﨑参考人

及び今橋参考人に伺いたい。

山 内 康 一君（みんな）

・原状回復ではない漁港の復興を進めるためには、どのよ

うな点に留意すべきか、野﨑参考人及び今橋参考人に伺

いたい。
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・成田参考人によれば、茨城県内の農家に中国人実習生の

帰国による人手不足の問題が生じているとのことである

が、どういう対策が必要か伺いたい。また、福島県でも

同様の事例はあるのか、庄條参考人に伺いたい。

・震災復興のための組織について、企画・立案と実行を分

離する案とこれを一体化する案とがあるが、被災者の立

場からするとどのような組織が必要と考えるか、瀬谷参

考人及び外山参考人に伺いたい。

吉 泉 秀 男君（社民）

・村井宮城県知事が提唱する一次産業を大規模化、効率化

する構想について、野﨑参考人及び今橋参考人の所見を

伺いたい。

・東北には、技術力の高い製造業が多いが、被災地におけ

る製造業及び従業員の動向はどうなっているのか、瀬谷

参考人及び外山参考人に伺いたい。

・福島第一原子力発電所から 20 キロ圏内の農家及び農協の

現況はどうなっているのか、庄條参考人に伺いたい。

石 田 祝 稔君（公明）

・被災地に復興特区を創設するという構想について、参考

人のみなさんの見解を伺いたい。

・被災者に生活再建や事業再開のための新たな借入金が生

じる、いわゆる二重ローン問題についてどのような対策

が必要と考えるか、瀬谷参考人及び外山参考人に伺いた

い。

・漁港の集約化や漁協が建造する共同利用漁船等の漁業復

興措置について、野﨑参考人及び今橋参考人の見解を伺

いたい。

（午後）

石 山 敬 貴君（民主）

・今回の地震及び津波により福島第一原子力発電所事故が

発生したが、原子力関連施設が多く所在する青森県はど

のように受け止めているのか、林参考人に見解を伺いた

い。

・被災した中小企業や個人商店等は、生活や営業の資金が

不足していると聞くが、千葉参考人及び天野参考人に実

情を伺いたい。

・復興に関する議論で出ている漁港の集約化や養殖業への

民間企業参入について、木村参考人の見解を伺いたい。

長 島 忠 美君（自民）

・第２次補正予算の時期や６月末とされる復興構想会議の

提言等のタイムスケジュールについての所感を工藤参考

人、長澤参考人及び菅原参考人に伺いたい。

・被災漁業者が今後も漁業に携わっていくための施策の在

り方について、榊参考人、大井参考人及び木村参考人に

伺いたい。

斉 藤 鉄 夫君（公明）

・被災地の観光振興のための方策について林参考人及び天

野参考人に見解を伺いたい。また、千葉参考人が提案さ

れた宿泊型職業訓練の具体的内容を伺いたい。

・漁船の建造や漁網の生産が間に合わない現状では漁業か

らの離職の増大が懸念されるが、これを防ぐ手立てにつ

いて木村参考人の見解を伺いたい。

・被災農地については、土地改良事業の負担や地盤沈下な

ど様々な問題があるが、復旧に向けて国に対してどのよ

うな要望があるか、長澤参考人の見解を伺いたい。

高 橋 千鶴子君（共産）

・水田の除塩には２、３年かかるが、これに関連して米作

の県内及び県間調整はどのような状況にあるか、長澤参

考人及び菅原参考人に伺いたい。

・震災により青森のりんごは海外において風評被害に見舞

われ、また、我が国のＴＰＰ（環太平洋パートナーシッ

プ）協定参加が危惧されるが、工藤参考人の見解を伺い

たい。

・養殖施設の復旧費用は、国が全額補助すべきと考えるが、

大井参考人の見解を伺いたい。また、村井宮城県知事が

提案している「水産業復興特区」について木村参考人の

見解を伺いたい

吉 泉 秀 男君（社民）

・商店街の被災及び復興状況並びに商工会の取組みについ

て千葉参考人及び天野参考人に伺いたい。

・東北地方の復興に不可欠な水産業について、今後の見通

しを榊参考人、大井参考人及び木村参考人に伺いたい。

山 内 康 一君（みんな）

・意見陳述で言い尽くせなかった点について、すべての参

考人に伺いたい。

・青森県における原発事故風評被害への賠償の在り方につ

いて、工藤参考人に伺いたい。

・水産業及び漁業の復興において、最も重要な点を榊参考

人、大井参考人及び木村参考人に伺いたい。


